
Soledad Recabarren es socia de Recabarren & Asociados.

Soledad Recabarren, vice-
presidenta del Colegio de
Abogados y asesora tri-
butarista con décadas de

trayectoria, a estas alturas siente
“agotador” tanto cambio regula-
torio en su sector. Y aquí la socia
de Recabarren & Asociados res-
ponsabiliza tanto al Gobierno,
por presentar propuestas con es-
casa profundidad, como a los
parlamentarios, porque “no
leen”.

—El ministro de Hacienda ha
anunciado una propuesta de re-
forma al Impuesto a la Renta pa-
ra marzo. ¿Provoca más incerti-
dumbre o es una buena noticia
que se baje el tributo corporati-
vo?

“Provoca mucha incertidum-
bre, por más de una razón.
Cuando te dice ‘vamos a bajar
los impuestos’, es a cambio de al-
go. La pregunta es cómo me van
a incrementar la carga tributaria
para lograr la misma recauda-
ción que ellos esperaban antes
de la reforma. Eso queda en
blanco”.

—¿Esa es la incertidumbre?
“Por supuesto. El cambio de

reglas también es tremendo,
porque piensa que venimos del
2015, en que trataron de refun-
dar el sistema tributario chileno,
porque fue borrón y cuenta nue-
va. Terminamos con medias
aguas, y de ahí en adelante he-
mos tenido unas 10 presentacio-
nes de reformas tributarias.
Ahora en el gobierno de Boric
fue una, la que se rechazó, dos la
primera parte que fue de Cum-
plimiento, y ahora tres. O sea, en
este gobierno vamos a tener tres
reformas tributarias”.

—Sin mencionar la del proyecto
constitucional.

“Claro. Esto es agotador, en
particular porque este gobierno
ha legislado por PowerPoint”.

—¿Cómo es eso?
“Cuando tú dices oye, se va a

presentar en el Congreso la re-
forma, ¿qué es lo que lleva Ha-
cienda?: un PowerPoint. No lle-
va un texto. El texto ingresa se-
manas después que el Power-
Point (...). Te dan algunos de los
elementos que va a tener esa re-
forma y tú dices ‘¿dónde está la
letra chica’, que son todas aque-
llas otras cosas que no comenta-
ron y que van a venir”.

—¿Ocurrirá eso en marzo?
“Pasó en las dos anteriores, y

creo que también va a pasar para
marzo, porque es un tema de esti-
lo ya a estas alturas (...). Te dicen
‘sí, vamos a tener un impuesto de
primera categoría más bajo, pero
vamos a cobrar un impuesto a los
dividendos’. Y tú sacas la cuenta
de la vieja y dices: ‘Esto al final del
día me sale más caro que el siste-
ma que tengo ahora’”.

—¿Sería mejor congelar esta
conversación?

“En más de alguna situación
yo habría pateado la mesa, pero
esas cosas no se pueden, porque
el Congreso es el que decide. Y
en el Congreso hemos tenido
una derecha que no quiere pasar
los temas conflictivos al nuevo

gobierno. Y por el otro lado, les
dices, ‘oye, hay errores’, y res-
ponden, ‘después los corregi-
mos’. El problema es cuándo
viene ese ‘después’. Cuando le-
gislo mal, puedo corregir, pero
ya vimos que cuando se presen-
tó la reforma de Cumplimiento
(Tributario) se aprobó y a los seis
días se estaba ingresando una
ley aclaratoria”.

“No se leen ni los
papeles largos ni los
papeles cortos”

—¿Eso es desprolijidad del Eje-
cutivo o del Legislativo?

“Más del Ejecutivo que del Le-
gislativo, porque es de iniciativa
exclusiva del Ejecutivo. Después
el Legislativo, porque cuando tú
le dices ‘oye, hay errores’, les
cuesta entender. Y una vez que
quizás lograron entender dónde
está el problema, te dicen ‘pu-
cha, es que ya nos comprometi-
mos a que algo iba a salir, enton-
ces tenemos que sacar cosas’.
Porque además esta es la gracia
de los PowerPoint, en que tú ob-
tienes una especie de acuerdo
previo que después obviamente
tiene una bajada, pero en que ya
te comprometiste a que algo iba
a salir”.

—¿Este estilo es de ahora o us-
ted lo viene viendo desde Piñe-
ra, Bachelet o antes?

“Con Bachelet en el 2014 vi-
mos derechamente proyectos. Y
con Piñera también vimos pro-
yectos, es decir, textos escritos”.

—Pero a Piñera siempre le criti-
caban que sus proyectos venían
con letra chica.

“Absolutamente, pero porque
tenías que leerlo con harto cui-
dado. Aquí ni siquiera hay eso”.

—¿Y los parlamentarios no sa-
ben eso?

“En la Multigremial (pymes)
hemos preparado observacio-
nes, a través del Colegio de Abo-
gados, la Fundación Fesit, docu-
mentos. Les decimos a los dipu-
tados y a los senadores ‘ojo, aquí
hay un error, hay que tener cui-

dado con esto, porque esto pro-
duce estas consecuencias’. Y la
primera respuesta es si esto po-
dría venir solo en una hoja y con
ejemplos. Y cuando ya logras
poner todo en una hoja con
ejemplos, no les queda tan claro.
Entonces, no se leen ni los pape-
les largos ni los papeles cortos”.

—Entonces, hay un deterioro de
la calidad de los parlamentarios.

“Tú te preguntas dónde están
todos los pagos que se hacen por
asesorías. El Congreso debería
tener un grupo de asesores que
destroce cualquier proyecto que
ingrese, sea de un senador, de un
diputado o del Gobierno. Pero
con la cantidad de plata que se
mueve en este ámbito, tú dices...
¡no leen, no leen los papeles!”.

Transparencia del SII

—¿Hay opacidad por parte del
Servicio de Impuestos Internos
en su tasación de bienes raíces?

“Qué complejo. Es de los im-
puestos que más se ha incremen-
tado en el último tiempo. Una de
las políticas que ha habido es que,
obviamente, se les carga la mano
a los que más tienen o a los que
son formales, porque al final del
día sabes que te lo van a pagar”.

—Usted, como asesora tributa-
rista, ¿sabe cómo le calculan a
una persona el impuesto territo-
rial?

“Solo intuitivamente; técnica-
mente, no. Porque cuando tú em-
piezas a pedir más información,
sobre todo cuando estás tratando
de objetar una tasación, la verdad
es que te tienes que traer a un ar-
quitecto, un montón de otros es-
pecialistas, para entender qué co-
sas están haciendo”.

—¿Lo podría hacer una persona
cualquiera?

“No, ese es mi tema. Si uno
empieza a pedir información,
que es difícil de obtenerla, por-
que hay que escarbar mucho pa-
ra que te entreguen toda la infor-
mación, luego poder entenderla
y analizarla... es complicado. Ni
siquiera es para iniciados”.

“Yo llevo 35 años trabajando
en impuestos y hay un montón
de temas tributarios en los que
me declaro total y absolutamen-
te ignorante, porque el nivel de
complicación es tan alto que uno
ya no puede ser especialista en
todo”.

—¿Es Impuestos Internos arbi-
trario en materia de contribucio-
nes de bienes raíces?

“Déjame decir ‘injusto’. De re-
pente tienes una propiedad que
no se ha reavaluado en 20 años y
la del lado está sobre el valor de
mercado. Sí, esas cosas se dan”.

—¿Es el SII transparente?
“Es muy complicado ser

transparente en temas excesiva-
mente técnicos. Cuando te en-
tregan la información, simple-
mente es inmanejable”.

—Cómo recibió las críticas que
hacía el ministro de Hacienda a
los asesores tributaristas con la
Ley de Incumplimiento Tributa-
rio?

“Olvídate, nosotros tenemos
negocio para rato con el nivel de
retraso y burocracia que hay en
el Servicio de Impuestos Inter-
nos. Por los retrasos, por los pro-
blemas, por las observaciones
que no corresponden, por los
bloqueos de devolución. Mien-
tras el servicio no sea una ma-
quinita bien aceitada, te aseguro
que yo voy a tener pega”.

“Este gobierno ha legislado 
con PowerPoint”

EDUARDO OLIVARES C. SOLEDAD RECABARREN, VICEPRESIDENTA DEL COLEGIO DE ABOGADOS:

La especialista cree que el Servicio de Impuestos Internos es “injusto” en cómo realiza sus reavalúos

de bienes raíces. “Es muy complicado ser transparente en temas excesivamente técnicos”, afirma.
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‘‘Te dicen ‘sí, vamos a tener un impuesto de primera
categoría más bajo, pero vamos a cobrar un impuesto a
los dividendos’. Y tú sacas la cuenta de la vieja y dices:
‘Esto al final del día me sale más caro’”.

‘‘Nosotros tenemos negocio para rato con el nivel de
retraso y burocracia que hay en el Servicio de Im-
puestos Internos”.
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Los extranjeros se siguen ale-
jando de la Bolsa de Santiago. A
pesar de que en 2024 el IPSA ce-
rró su cuarto año consecutivo de
alzas, con un avance anual de
8,27%, estos institucionales vol-
vieron a vender acciones chile-
nas en el período.

El año pasado, los foráneos se
deshicieron de -US$ 782 millones

en papeles locales, completando
su segundo año consecutivo de
ventas, tras las enajenaciones por
-US$ 1.416 millones de 2023, algo
inédito en los registros de El Mer-
curio Inversio-
nes (que datan
desde 2003).

Destacó, en
particular, la sa-
lida de posicio-
nes directamente desde la Bolsa

de Santiago, con ventas por -US$
2.321 millones. Esto contrastó con
las compras por US$ 1.539 millo-
nes en ADR de papeles chilenos.

Esta salida de forma directa y
el flujo positi-
vo en ADR po-
dría tener rela-
ción con el re-
listamiento de
los papeles de

Latam Airlines en la Bolsa de

Nueva York el año pasado.
Las ventas de forma directa se

centraron, particularmente en el
tercer trimestre, cuando los ex-
tranjeros retiraron -US$ 2.131
millones de la plaza santiaguina.

En cambio, las mayores com-
pras de ADR también se dieron

locales por US$ 923 millones en
2024, alcanzando su tercer año
consecutivo de flujos positivos.

Los fondos mutuos, en tanto,
adquirieron US$ 412 millones en
títulos chilenos el año pasado,
tras haber comprado US$ 29 mi-
llones en 2023.

entre junio y septiembre del año
pasado, hasta los US$ 1.615 mi-
llones.

El poco apetito de los foráneos
por la Bolsa local contrastó con
la visión de los institucionales
chilenos. Por un lado, las AFP
impulsaron compras de papeles

Extranjeros vendieron 
US$ 782 millones en
acciones chilenas en 2024

EQUIPO EL MERCURIO INVERSIONES

PESE A QUE EL IPSA CERRÓ SU CUARTO AÑO CONSECUTIVO DE ALZAS:

Por primera vez en los registros de El Mercurio Inversiones (desde 2003),

estos institucionales anotaron dos años consecutivos de ventas.

Más detalles en 
www.elmercurio.com/inversiones

—Cuando se tocan temas tribu-
tarios, suele venir el discurso de
no afectar a las pymes. ¿No las
afectan?
“Es una mentira del porte de una
catedral”.

—¿Porque no saben o es falsa la
premisa?
“Es falsa la premisa, déjame decir-
lo así de simple. Lo que más se
decía de la norma de cumplimiento
tributario es que no iba a afectar a
las pymes. Antes de que se ingre-
sara este proyecto, las normas
antielusión no les afectaban a las
pymes, porque las pymes son
chicas. Cuando se metió el proyec-
to, se eliminó la mención de que no
le afectaba a las pymes y las
normas antielusión sí les afectan a
las pymes”.

—¿Y eso fue descuido o inten-
ción?
“Intención”.

—¿De parte de Hacienda?
“Sí, porque cuando lo hicimos
presente dos, tres, cuatro, cinco,
seis veces, nunca hubo una indica-
ción, o no me pescan bajo ninguna
circunstancia y ninguno sea el
cartel con el que me presento o
simplemente no les interesa y si les
afecta (a las pymes), les afecta”.
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